
南區區議會（ 2024-2027）屬下  

社區參與及文化康樂委員會  

第八次會議記錄  

 

 

日期  ：  2025 年 3 月 21 日（星期五）  

時間  ：  下午 3 時 15 分  

地點  ：  南區區議會會議室  

 

 

出席者：  

林玉珍女士 ,  BBS, MH （本委員會主席）  

黃才立先生  （本委員會副主席）  

朱立威先生 ,  MH  

何沅蔚女士   

李嘉盈女士   

林詠欣女士   

林穎儀女士   

張展聰先生   

張偉楠先生   

梁進先生 ,  MH  

陳文俊先生 ,  JP  

陳郁傑教授 ,  MH, JP  

陳榮恩女士   

彭兆基先生   

黃雨程女士   

楊上進先生   

趙式浩先生   

劉毅先生   

蕭煒忠先生   

賴家智先生   

黃進達先生   

劉熙林女士   

魏潤發先生   



秘書：  

潘嘉銘先生  南區民政事務處行政主任（區議會） 1 

 

列席者：  

陳芷羚女士  南區民政事務助理專員  

岑鳳媚女士  康樂及文化事務署高級經理（港島西）  

馮佩琪女士  康樂及文化事務署經理（港島西）市場推廣及地區活動  

余志英先生  康樂及文化事務署南區康樂事務經理  

阮敏儀女士  康樂及文化事務署南區副康樂事務經理（分區支援）  

高錦玲女士  康樂及文化事務署圖書館高級館長（南區）  

何穎嵐先生  教育局高級學校發展主任（中西及南區） 3 

陳肇始教授  香港大學校長辦公室資深顧問    

張懿德教授  香港大學李嘉誠醫學院護理學院  

倪宇軒醫生  香港大學李嘉誠醫學院公共衞生學院

臨床副教授  

 參與議程二

的討論  

黃炳建先生  香港大學李嘉誠醫學院公共衞生學院

專職研究員  

吳綺薇女士  香港仔坊會行政總裁    

    

 

致歡迎辭：  

 

主席歡迎各委員及以下常設政府部門代表出席是次會議：  

 

(i)  康樂及文化事務署高級經理（港島西）岑鳳媚女士；  

(ii)  康樂及文化事務署經理（港島西）市場推廣及地區活動馮佩琪女士； 

(iii )  康樂及文化事務署南區康樂事務經理余志英先生；  

(iv) 康樂及文化事務署南區副康樂事務經理（分區支援）阮敏儀女士；  

(v) 康樂及文化事務署圖書館高級館長（南區）高錦玲女士；以及  

(vi) 教育局高級學校發展主任（中西及南區） 3 何穎嵐先生。  

 

2.  主席表示，委員有責任準時出席會議及避免在會議中途離席。委

員出席會議的記錄，會公開讓公眾查閱。  

 



議程一：  通過社區參與及文化康樂委員會於 2025 年 1 月 16 日舉

行的第七次會議記錄初稿         

  

3.  主席表示，上述會議記錄初稿已於會前送交各委員參閱，秘書

處暫時未有收到修訂建議。  

 

4.  委員會通過上述會議記錄。  

 

 

議程二：  賽馬會「數」說基層醫療健康計劃簡介  

（此議程由香港大學李嘉誠醫學院提出）  

    （社區參與及文化康樂文件第 6/2025 號）      

 

5.  主席歡迎以下機構代表出席會議：  

 

(i)  香港大學校長辦公室資深顧問陳肇始教授；  

(ii)  香港大學李嘉誠醫學院護理學院張懿德教授；  

(iii )  香港大學李嘉誠醫學院公共衞生學院臨床副教授倪宇軒醫生；  

(iv)  香港大學李嘉誠醫學院公共衞生學院專職研究員黃炳建先生；以及  

(v)  香港仔坊會行政總裁吳綺薇女士。  

 

6.  主席宣布，雖然劉毅先生為香港仔坊會理事，惟會上討論的事

項並不涉及其個人利益，故他可繼續參與討論。  

 

7.  香港大學代表和香港仔坊會代表以電腦投影片簡介議題。  

 

8.  委員提出以下意見及提問：  

 

(i)  南區漸現老齡化問題；建議賽馬會「數」說基層醫療健康計劃

（下稱「計劃」）的團隊向委員提供計劃資訊，以便委員轉發給

南區居民，例如可由區議員辦事處代派宣傳品，讓市民及早獲

取相關健康資訊、預防疾病，長遠有助政府減輕醫療負擔；  

(ii)  由於計劃相隔多年才進行一次，建議團隊考慮其間人口結構的

變化。香港出生率低，而當中少數族裔新生嬰兒佔了一大部分，



其人口增長率高於香港整體人口增長速度。現時少數族裔人口

約有 60 多萬，預計十年後或將超過 100 萬。而不同族群的遺傳

病罹患風險、身體特質等各異，所面對的健康問題亦不盡相同，

如乳癌及肺癌患者多為華裔人士；詢問可否將少數族裔人士一

併納入計劃，令調查結果更全面。另外，根據女性健康管理宣

傳單張上所列要求，參與者須能讀寫中文，並能以中文對答，

對少數族裔人士構成語言障礙，建議多向少數族裔宣傳計劃並

提供協助，以便收集相關數據，用於研究不同族裔的健康特質

及患病風險。期望計劃未來能擴闊覆蓋面，令所得數據更全面、

更具價值，以供未來十年參考之用。  

(iii )  詢問計劃完結後會否公布相關研究結果及數據，以供南區市民

參考，例如體重過重或過輕人士的男女比例。  

(iv)  詢問如何令數據庫更具代表性。南區居民包括高收入、中產及

基層人士，三者的基礎健康狀況有別，因此欲了解抽樣調查如

何進行，確保能涵蓋不同地區、年齡層及社會階層的居民，令

調查結果更全面。此外，由於近年詐騙案頻頻，市民對調查或

存有戒心，團隊於家訪前的預約工作，可由區議員辦事處和關

愛隊協助，事先代為宣傳計劃詳情，讓居民釋疑，並鼓勵居民

主動參與計劃。  

(v)  南區各分區居民的特性不一，例如海怡半島和置富花園的居民

特別重視個人私隱，多不願主動提供個人資料；而淺水灣、深

水灣、紅山半島的居民亦較為警惕。因此，在隨機抽樣調查的

過程中，宜提供適當的誘因，引導居民了解計劃的意義，使願

意為南區以至全港建立健康數據庫和健康管理作出貢獻。另外，

根據宣傳單張，提供女性健康及體重管理服務的地點有限，只

設於華富邨及華貴邨，即集中於南區的西北區域，建議增設服

務點，鼓勵更多其他分區的居民參與計劃，令數據庫更具代表

性。  

 

9.  香港大學代表綜合回應如下：  

 

(i)  會向委員提供更多詳細資料，並期望能與區議會合作，推動不

同主題的社區健康研究計劃，例如長者健康、兒童健康、二手

煙問題、戒煙服務等；  



(ii)  計劃不會將少數族裔居民排除在外，假若有興趣參與的居民言

語不通，團隊會設法克服溝通障礙；  

(iii )  將會向委員會提供研究數據，以便委員會優化南區的健康服務

規劃，令地區服務更精準到位；  

(iv)  為確保所建立的地區康健數據庫具代表性，團隊將採用與人口

普查一致的抽樣調查方式；以及   

(v)  對於受訪居民可能對家訪存有戒心的問題，團隊期望與委員合

作，由區議員辦事處和關愛隊協助向居民介紹計劃，讓居民釋

疑，並鼓勵居民積極參與計劃，共同為改善南區的地區健康而

出一分力。  

 

10.  香港仔坊會代表綜合回應如下：  

 

(i)  團隊會透過有為少數族裔提供服務的地區機構、醫院以及香港

仔坊會，鼓勵少數族裔人士參與健康篩查，以及接受問卷調查；  

(ii)  會進一步研究如何提供誘因以鼓勵居民參與，並會協調香港仔

坊會各服務站，在提供其核心服務之餘，兼向居民傳遞計劃資

訊，以廣宣傳；以及  

(iii )  宣傳單張所列的服務地點（即華富邨及華貴邨）僅作聯絡之用，

而計劃的覆蓋範圍並非只限於此。計劃進行期間，工作人員會

帶備儀器四出進行篩查，以外展方式服務南區所有市民。  

 

11.  主席總結時表示，樂見有關計劃在南區推行，並認為及早管理

健康及預防疾病是健康要訣。而計劃的其中一個項目——女性健康管

理，內容涵蓋現今女性普遍關注的體形、體重問題，以及女性較易罹

患的疾病，對女性非常有用。她期望香港仔坊會、南區各婦女團體和

南區關愛隊能互相合作和溝通，協調好篩查項目的家訪工作。另外，

南區各階層居民（包括中產和基層人士）的身體狀況不一，均有待調

查，故她期望南區 17 支小區關愛隊都能協助提高調查效率，爭取居

民信任並參與計劃，以便建立全面而準確的數據庫。她期望團隊在完

成調查工作後，可與委員會分享所得數據。  

 

 



議程三：  探討深水灣泳灘增設自助式戶外貯物籠及其他泳灘增設

儲物櫃的可行性  

   （此議程由朱立威先生 ,  MH、李嘉盈女士、黃才立先生、

陳郁傑教授 ,  MH, JP、劉毅先生、蕭煒忠先生、張偉楠先

生及劉熙林女士提出）  

   （社區參與及文化康樂文件第 7/2025 號）      

    

12.  李嘉盈女士簡介議題。  

 

13.  委員建議康樂及文化事務署（下稱「康文署」）引入內地的智能

貯物籠，借助其智能系統，實施罰款機制，以減少貯物籠被霸佔的情

況。  

 

14.  康文署代表回應表示，會後會向委員索取上述智能貯物籠的照

片，以作參考。  

 

15.  主席請康文署備悉委員的建議。  

 

 

議程四：  康樂及文化事務署南區定期工作匯報  

（社區參與及文化康樂文件第 8/2025 號、第 9/2025 號及

第 10/2025 號）             

 

16.  康文署代表簡介題述報告，內容包括：  

 

(i)  2024-25 年度在南區籌辦的文化藝術活動；  

(ii)  2025 年 1 月至 2 月南區康體設施的使用情況、承辦商的服務水

平評估，以及第十五屆全國運動會群眾賽事活動的安排；以及  

(iii )  2025 年 1 月至 2 月南區公共圖書館的使用概況。  

 

17.  康文署代表介紹「香港全民閱讀日」活動。政府把每年 4 月 23

日訂為「香港全民閱讀日」，以推動全城閱讀風氣。署方會與不同持

份者合作，於不同地點舉辦實體及網上閱讀活動。其中一項焦點活動

為「共讀半小時」，署方會邀請社區團體（包括議員辦事處及非牟利



機構）於活動當日在社區設置「共讀點」，活動地點及形式不限。圖

書館將提供團體借閱圖書館資料服務及主題宣傳物品以供拍照之用。

署方稍後會以電郵通知委員有關活動詳情，冀委員們多加支持。  

 

18.  委員樂見康文署舉辦「共讀半小時」活動，並認為閱讀非常重

要，能塑造人生觀及啓發思維；另詢問活動有否設年齡限制。  

 

19.  康文署代表回應表示，「共讀半小時」活動旨在推廣全民閱讀風

氣，因此不設年齡限制，任何人士均可參與，共同享受閱讀的樂趣。  

 

20.  沒有議員發表其他意見或提問。  

 

 

議程五：  其他事項              

 

21.  沒有委員提出其他事項。  

 

 

議程六：  下次開會日期             

 

22.  主席表示，下次會議將於 2025 年 5 月 27 日（星期二）緊隨地

區設施及工程委員會第九次會議後舉行。  

 

23.  議事完畢，會議於下午 4 時 15 分結束。  

 

 

 

南區區議會秘書處   

2025 年 5 月  

 


